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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MESAS DE TRABAJO VIOLENCIA DIGITAL 
 
BUSCAN COMBATIR VIOLENCIA POLÍTICA EN ESPACIOS DIGITALES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a través de las comisiones de Vinculación, Transparencia y 
Tecnologías de la Información e Igualdad Sustantiva, inició el desarrollo de los proyectos “Glosaría” y “Guía sobre 
Violentómetro de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género en Espacios Digitales”. El objetivo es crear 
un marco conceptual y práctico que permita identificar, medir y prevenir las violencias que se manifiestan a través 
de plataformas digitales como redes sociales, foros, fotos, correos electrónicos y otros medios en línea para 
garantizar los derechos políticos de las mujeres. En las mesas de trabajo participaron consejerías electorales y 
funcionariado del Instituto, integrantes de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), estudiantes, académicas y especialistas en la materia. La presidenta de la Comisión de 
Igualdad Sustantiva, la consejera Alma Fabiola Rodríguez Martínez, definió la actividad como el primer paso conjunto 
para avanzar en proyectos concretos enfocados a la prevención, la visibilización y la sensibilización acerca de las 
violencias en espacios digitales. De igual manera, la presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la 
Información, la consejera Martha Paola Carbajal Zamudio, agradeció la colaboración de las personas participantes y 
señaló la importancia de trabajar estos temas al interior de las instituciones. La consejera Violeta Larissa Meza 
Lavadores se congratuló por la iniciativa y los avances obtenidos en cuanto al diagnóstico y la planeación de las 
próximas actividades a realizar de forma coordinada. En su oportunidad, Lucia Núñez Rebolledo, investigadora 
asociada “C” de Tiempo Completo del CIEG-UNAM, afirmó que los proyectos tienen como fin mejorar la calidad de 
vida y el acceso a la justicia de las mujeres, por lo que consideró prioritario comenzar con acciones en el ámbito de 
la prevención, la difusión y la divulgación. El presidente de la Sala Regional Guadalajara del TEPJF, el magistrado 
Sergio Arturo Guerrero Olvera, indicó que los proyectos se elaborarán colectivamente, con el compromiso y la 
finalidad de abatir la violencia de género contra las mujeres en espacios digitales, en particular hacia candidatas y 
políticas. Las mesas de trabajo se enfocaron en los proyectos “Glosaría” y “Violentómetro”, así como en el desarrollo 
de una aplicación digital sobre violencia política en razón de género, en el que intervinieron estudiantes de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Universidad de Guadalajara (UDG). Entre las personas participantes 
estuvieron el consejero Daniel Dorantes Guerra; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la encargada 
de Despacho de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Bárbara Estefanía Ramírez Ramírez; el director de 
Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas; la titular de la Unidad Técnica de Género e Inclusión, Militza 
Yazmín González Carranza; la encargada de Despacho de la Coordinación Jurídica, Ma. del Carmen Reséndiz Corona; 
Márcela Ávila-Eggleton, secretaria de Gestión Estratégica de la UAQ; y Alejandra Martínez Galán, coordinadora de la 
Unidad de Igualdad de Género y Cultura de la Paz de la Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ. 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/combatir-violencia-politica/ 
 
OPINIÓN | BAJO RESERVA 
Van contra violencia digital. Nos dicen que, en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, presidido por la 
consejera Grisel Muñiz, se trabaja en generar políticas que buscan la igualdad en cuanto a género se refiere. Y es que 
se está trabajando en la creación de la “Guía sobre Violentómetro de Violencia Política contra las Mujeres en Razón 
de Género en Espacios Digitales”, con lo que se busca identificar y prevenir este tipo de violencias. Y es que tal parece 
que, al no estar regulado el uso de las redes sociales, se dan este tipo de actos, mismos que, nos comentan, van 
proliferando. Nos dicen que va con la fuerza con la que se emitió la Ley Kuri, ya que también se trata de un fenómeno 
social que se tiene que erradicar. (EUQ 2) 
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https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-02-de-marzo-de-
2025/?fbclid=IwY2xjawIymkJleHRuA2FlbQIxMQABHQecG_vecvDYknubPMBFerlWXdRh_vsUd1xDB5yRgZGMyq5iE
UxFlHszew_aem_KbGyQ4XaHY3nmDey6Sfyww 
 
CONVERSATORIO IA 
 
REALIZAN IEEQ Y UPQ CONVERSATORIO SOBRE INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Politécnica de Querétaro (UPQ) llevaron a 
cabo el conversatorio “El Derecho en los tiempos de la Inteligencia Artificial”, con la participación del Magistrado 
Sergio Arturo Guerrero Olvera, presidente de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF). El objetivo fue abrir un espacio de reflexión sobre el creciente uso de la Inteligencia 
Artificial (IA), su uso y aplicación dentro de la rama del Derecho; además, de su relación con las decisiones del 
electorado y la violencia digital en razón de género. El evento convocado por las comisiones Jurídica, así como de 
Transparencia y Tecnologías de la Información del Instituto, reunió a estudiantes de la Licenciatura en Comercio 
Internacional y Aduanas, así como de la Ingeniería en Datos e Inteligencia Artificial. La secretaria Administrativa de 
la UPQ, Beatriz del Río Maya, agradeció a las instituciones por compartir temas de interés y actualidad, que 
contribuyen a la formación y al desarrollo profesional del alumnado. El director de Tecnologías de la Información 
del Instituto y moderador del conversatorio, Raúl Islas Matadamas, recordó que la IA es una rama de la informática 
que realiza sistemas computacionales, mediante tareas que requieren de la inteligencia humana, en cualquiera de 
sus tipos: estrecha, general y super inteligencia. Destacó que el IEEQ fue la primera autoridad electoral en el país en 
implementar la IA en la organización de procesos electorales, mediante una prueba piloto que permitió agilizar el 
funcionamiento del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en el Proceso Electoral Local 2023-
2024. En su exposición, el presidente de la Sala Regional Guadalajara subrayó la importancia de promover vínculos 
interdisciplinarios y colaboraciones, que brinden nuevas herramientas a las juventudes para ser agentes del cambio 
social en la era de la “plataformización”. Consideró que el Derecho debe ajustarse a las nuevas realidades y compartió 
que en el mundo existen 127 millones de personas creadoras de contenido, siendo México el tercer lugar en América 
Latina en el rubro. El evento realizado en el auditorio de la UPQ contó con la asistencia del consejero Daniel Dorantes 
Guerra; las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio y Violeta Larissa Meza Lavadores; las magistradas del 
Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, Norma Jiménez Fuentes y Ma. Isabel Barriga Ruiz; docentes y personal 
de la institución académica. 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/realizan-ieeq-y-upq-conversatorio-sobre-inteligencia-artificial/ 
 
https://informativodequeretaro.com/realizan-ieeq-y-upq-conversatorio-sobre-inteligencia-artificial/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: TOLIMÁN TIENE ALCALDE DE LOS MEJORES PAGADOS 
El segundo municipio más pobre del estado, con 61% de población en esta condición. 
 
N: TRABAJO CONJUNTO 
Se reúne Felifer Macías con representantes y líderes de tianguis de la Federación de Comerciantes, Locatarios 
Establecidos y Prestadores de Servicios A.C. 
 
 



 
 

 
 

DOMINGO 02 DE MARZO DE 2025 
 

 3 
 

AD: QUERÉTARO: CORAZÓN AEROESPACIAL DE MÉXICO 
La Feria Aeroespacial Mexicana se realizará en la Base Aérea Militar No. 1. Querétaro, el estado invitado, será clave 
en el evento. 
 
EUQ: GASOLINA PREMIUM SE VENDE BARATA HASTA EN 25.19 PESOS 
El costo promedio de combustible regular en el estado ha alcanzado los 25.19 pesos, revela Petro Intelligence. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CONTINUARÁN LAS INSPECCIONES EN ANTROS Y CANTINAS 
Las inspecciones a establecimientos para evitar la operación clandestina continuarán de manera permanente en el 
estado, afirmó el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz. Tras el operativo realizado ayer en la zona de Mompaní, 
donde se clausuraron cuatro establecimientos irregulares, el funcionario estatal reiteró que las acciones de 
supervisión forman parte de una estrategia estatal para garantizar espacios seguros para la ciudadanía. (EUQ 4) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
COMUNIDAD LGBT+ BUSCA ERRADICAR DISCRIMINACIÓN 
La comunidad de la diversidad sexual queretana se reunió para hablar sobre sus problemas, sus necesidades, sus 
exigencias a las autoridades en el Primer Foro Estatal LGBT+ Querétaro. Su principal petición es la seguridad en 
todos los aspectos, pues a pesar de leyes y normas, siguen siendo discriminadas. En su primer foro estatal pide 
seguridad en todos los aspectos, pues la violencia no discrimina. (EUQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Buscan regular precios de la medicina privada. Nos cuentan que desde San Lázaro están trabajando en una ley 
para poder regular los precios de los medicamentos en los hospitales privados. Esta iniciativa, nos dicen, la trabajan 
desde el PRI, allá en la Cámara Baja, ya que según los estudios previos de esta propuesta señalan que en los hospitales 
se triplican los precios, comparado con los que se encuentran en las farmacias de bajo costo. Nos comentan que se 
han detectado que precios como los del paracetamol se elevan hasta treinta veces y se suman a la cuenta de insumos 
que son muy baratos, como batas, pantuflas y botellas de agua, elevando la cuenta a varios cientos de miles de pesos. 
De ahí que buscan que se regulen estas prácticas en la medicina privada. (EUQ 2) 
 
MOMENTO POLÍTICO 
Llegan ya serranos deportados a la región. • Jalpan municipio con mayores casos de VIH, 35. • Recibió Jalpan, 1 un 
mil 681 millones en remesas en el 24. • Renuncias cimbran al PRI se van Ospital y Toño Macías. • Ley Kuri para 
proteger a niños y a adolescentes. • A siete meses que se llevaron al Mayo Zambada… Nada se sabe. • Nepotismo, 
“por el bien del pueblo”, hasta el 2030. • Erick Ventura atenderá Oficina Regional de Enlace. Los primeros serranos 
afectados por las duras leyes que ha implementado Donald Trump en contra de los migrantes han empezado a llegar 
a la región, tres landenses y dos jalpenses, según la Oficina del Migrante de Landa y Jalpan, son los que se tiene 
conocimiento por ahora, las redadas intimidatorias, en un caso de Landa y ante el vencimiento de su visa, decidió 
regresar a su comunidad, ahora faltará ver los programas de apoyo de los tres niveles de gobierno para que nuestros 
migrantes puedan aportar su creatividad, su trabajo, su productividad para que sigan siendo el sostén en la economía 
familiar. Veremos. Jalpan concentra casi el doble de casos del Virus de Inmunodeficiencia Humana que existen en los 
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cuatro municipios serranos, al registrar 35 de los 72 casos registrados, le siguen Landa con 15, Arroyo Seco con 14 
y Pinal con 8; en el mundo se contabilizan 40 millones; trece mil nuevos casos se registran cada año en nuestro país, 
ante la falta de una cura definitiva solo queda hacer caso a las medidas preventivas para evitar que en la región los 
casos se sigan incrementando. Hay que prevenir. Más de cinco tantos del presupuesto que recibirá Jalpan este 2 025, 
302 millones, son los que ingresaron al municipio en el 2 024 por concepto de remesas que enviaron nuestros 
migrantes jalpenses a sus familias, le puedo informar de acuerdo a datos del Banco de México que en los cuatro 
trimestres sumaron 84 millones 099 mil 462 dólares, que multiplicados por 20 pesos dan un total de 1 un mil 681 
millones 989 mil 240 pesos, recursos que son invertidos en salud, construcción, educación, entre otros. Son nuestros 
migrantes el motor de la economía y el desarrollo en nuestro municipio. Faltan políticas públicas de los tres niveles 
de gobierno que se sumen, correspondan y potencialicen el esfuerzo migrante. Más ahora, ante el embate del Mister 
Trump contra ellos. Cimbraron al otrora poderoso PRI las sendas renuncias de su diputado Paul Ospital, que ahora 
viste la playera naranja de Movimiento Ciudadano, y la de su secretario general, Toño Macías, también naranja ahora. 
Sus razones tendrán, sin duda, pero abandonar al partido en el que iniciaron, se formaron, militaron, que les dio 
posiciones, en busca de nuevos horizontes, nuevas oportunidades para estar en la boleta del 27, demuestra que la 
crisis interna tricolor es más grave de lo que se ve. Propio de la condición humana, esos cambios de bandera los 
hemos visto también en la región y lo seguiremos viendo. Renuncias para irse a otro partido, por buscar otros 
derroteros, lo vemos en cada elección, y lo seguiremos constatando. Reconocimiento de propios y extraños ha tenido 
la propuesta del gobernador de prohibir que los niños y adolescentes de las escuelas de educación básica y media 
superior lleven celulares en las escuelas con la finalidad de protegerlos de tantos riesgos que hoy se encuentran en 
las redes sociales, la revolución digital nos alcanzó, indispensable será involucrar a los padres de familia, maestros, 
autoridades, líderes. Faltará concientizar del tiempo que se dedica a estar ocupados en las redes, de sus peligros, 
buscar otras actividades para que el niño o adolescente no se vea afectado en su salud, en sus emociones. El primer 
paso se ha dado. Se cumplieron siete meses de que el Mayo Zambada se lo llevaron a Estados Unidos este 25 de 
febrero, sigue siendo un misterio cómo se lo llevaron, lo extrajeron, lo traicionaron, lo engañaron, las especulaciones 
siguen a pesar de que el gobierno de México le ha pedido al vecino país que le diga los pormenores. La guerra 
desatada en Sonora por la confrontación de los carteles predominantes ya cobró más de 800 muertos, ha afectado el 
empleo, hay levantones en un conflicto que se ha convertido en todo un verdadero reto para el gobierno federal. 
Ojalá pronto haya paz en ese estado del país. La presidenta propone y el Congreso dispone, así se dejó ver con la 
propuesta de la presidenta CSP quién esperaba que su Ley contra el Nepotismo fuera aprobada por el senado, pero 
no fue así, será que los acuerdos y desacuerdos son propios de un sistema democrático, pero cuando se tiene el 
control, mayoría, no se esperan reveses legislativos, al parecer se acabaron los tiempos cuando a las propuestas 
presidenciales no se les movía ni una coma, o será que se asoma una rebelión o conflicto. Ojalá y no. Así que para 
soportar el nepotismo “por el bien del pueblo” este 2027, la propuesta de CSP tendrá que esperar. (Voz de la Sierra) 
 
¡QUÉ BONITA FAMILIA! POLÍTICA CONTRADICTORIA 
Por Carlo Daniel Aguilar González 
Dos caricaturas políticas, una del monero “Patricio” publicada el 24 de febrero y otra cortesía de Hernández que fue 
publicada el miércoles 26 de febrero, retratan la gravedad del nepotismo en los Poderes del Estado, los niveles de 
gobierno y el ejercicio del poder. “¡Qué bonita familia!”, podría titularse cualquiera de las dos creaciones visuales, 
con narrativa propia, que causan risas y reflejan dos de las múltiples realidades o lastres que padece la ciudadanía 
de México. “Con la buena noticia de que nuestro compañero, el Licenciado Zaldívar Batres Alcalde Góngora-Carrancá 
Ortiz-Mena Piña y de Larrea quedó número uno en las listas para la Suprema Corte”, se lee en la caricatura de Patricio, 
con la ilustración de dos hombres que van juntos y como que llegan a un sitio. La frase de la caricatura alude a 
apellidos de “familias de la 4T”, apellidos de ministros, ministras y ex integrantes de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), a propósito del proceso de la Reforma al Poder Judicial Por su parte, “Hernández” retrata al 
diputado federal Ricardo Monreal Ávila, coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, y pone su mismo rostro 
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a otros 3 hombres y dos mujeres en el cartón. Se observa la frase: “De hecho, la reforma contra el nepotismo debe 
suspenderse hasta el 2042… es que tengo una familia muy numerosa”. Ricardo y David, hermanos, han “gobernado” 
Zacatecas. El actual diputado federal y exsenador, gobernó bajo las siglas del PRD. David, actualmente, con Morena. 
También hay otro diputado, Monreal Ávila. El caso recuerda a Coahuila, donde Humberto primero y Rubén después, 
“gobernaron” bajo las siglas del Partido Revolucionario Institucional (PRI). El Nepotismo en público, que busca ser 
combatido” por reforma legislativa propuesta por la presidenta Claudia Sheinbaum, han dado raíces en varias 
entidades del país desde el siglo XX: los Murat en Oaxaca, los Yunes en Veracruz, la familia Batres en la CDMX 
(director del ISSSTE y ministra de la SCJN), familia Salgado en Guerrero, entre otros casos. La pregunta que viene a 
la mente es cómo está el nepotismo en Querétaro. O en Guanajuato… o en entidades que gobierna el PAN, el PRI o el 
acomodo de élites. La población de Querétaro ha tenido padre e hijo gobernadores por el PRI (Antonio primero, José 
después), hermanos diputados (PAN: Felipe y Fernando Urbiola Ledesma, Eric QEPD y Rubén Salas González), padre 
e hijo en comité directivo partidista (José Luis ambos, ex militantes de Movimiento Ciudadano. El más joven ha sido 
diputado federal, local, secretario de gabinete y regidor). Solo son algunos casos. De prosperar, valdría la pena 
fortalecer la iniciativa con suficientes reservas en su votación y discusión. Puede ser algo que beneficie a la 
ciudadanía… No a la clase política. Es momento de poner candados y reducir abusos. Falta “Plan Orden” en gabinete 
del gobernador Kuri y los secretarios de gabinete del gobierno estatal en Querétaro andan distraídos de las 
atribuciones o competencias de la secretaría que encabezan. Sus actividades van más encaminadas a un sutil 
proselitismo, que a un servidor público en funciones. Un caso, no el único, es Marco Del Prete Tercero, secretario de 
Desarrollo Sustentable desde octubre de 2015. El viernes 28 de febrero, vía redes socio digitales oficiales del 
secretario, se publicó una “visita a grupo de adultos mayores” a quienes “les acercamos los programas de apoyo (…)”. 
El post fue acompañado de imágenes del secretario con adultos mayores. La cuenta de “X” “Somos Querétaro” 
respondió al tuit: “DE PENA que en su aspiración al 27 utilice a los más vulnerables para “darse” una imagen popular 
CUMPLA con sus responsabilidades en #SEDESUqro o RENUNCIE para dedicarse a su precampaña”. (EUQ 8) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Y bien merecido a los bomberos que rescataron a un can, que se hundía en el lodo del río Querétaro a la altura de 
Pasteur. Ileso y famoso resultó el lomito, que, aunque no lo crea, es blanco. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 

PA: PLAZA DE ARMAS P: PUBLIMETRO 
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